

Événement
information

NOUVELLES MCC

DÉPARTEMENT DE RECHERCHE SUR LES MENACES CRIMINELLES CONTEMPORAINES
INSTITUT DE CRIMINOLOGIE DE PARIS – UNIVERSITÉ PARIS II – PANTHÉON-ASSAS

Dangers et menaces du monde : prenez dix ans d'avance, venez au MCC

Quand Le Monde découvre Jesus Malverde...

2008 dans « Le Monde »... →

... 1998 dans les
travaux du
MCC!



DICTIONNAIRE
TECHNIQUE ET CRITIQUE
DES
NOUVELLES MENACES

(nov. 1998)

SOUS LA DIRECTION DE
XAVIER RAUFER

Le Monde
Mardi 22 juillet 2008

International

« Saint » des pauvres et des « narcos » mexicains, Jesus Malverde ne cesse d'attirer de nouveaux fidèles

L'Eglise catholique lui avait refusé une sépulture, et le gouverneur de l'époque avait ordonné que son cadavre desséché reste pendu aux branches d'un arbre. Mais près d'un siècle après sa mort, en mai 1909, le légendaire bandit Jesus Malverde est vénéré comme un saint, par un nombre croissant de fidèles, des deux côtés de la frontière américano-mexicaine.

entouré d'un foulard. Sa physionomie avantageuse rappelle beaucoup celles des acteurs Jorge Negrete et Pedro Infante (lui aussi natif du Sinaloa), idoles de l'âge d'or du cinéma mexicain et archétypes du « macho » au grand cœur.

Malverde, le pauvre martyrisé par les puissants, plutôt qu'aux chefs des cartels et à leur cortège de tueurs sanguinaires. Le Robin des bois du Sinaloa compare depuis quelques années un sanctuaire à Tijuana, ville frontalière avec la Californie, mais aussi à Mexico. Il se fait cor de plus en plus...

Robin des bois du Sinaloa

Selon la légende, Malverde (le « mal vert ») a d'abord travaillé comme chemiste des bois local, volant le bois aux pauvres.

ZONES GRISES

La moitié sud de la planète
est-elle devenue une « zone grise » ?

Non : nous avons vu plus haut (voir État-nation, p. 111) qu'un génocide pouvait se perpétrer dans un pays comme le Rwanda, dans lequel l'État-nation postcolonial survit et continue son petit bonhomme de chemin. D'où la nécessité de distinguer les États affaiblis et désordonnés, mais pas décomposés :

— Tout d'abord, de secteurs chaotiques temporaires ou durables, à l'échelle d'un État, ou d'une région.
— Ensuite, des zones grises proprement dites.

« La cargaison blanche » et « Comment crève un indic' »... A Culiacan, les narcos ont même leur saint patron, Jesus Malverde, un bandit local sommairement pendu en 1909. La ferveur populaire lui a érigé un sanctuaire : la veille d'une grosse livraison, les seigneurs de la drogue viennent y prier « el Narcosanton », au su de toute la ville et entourés de leurs gardes du corps...